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ЗДРАВСТВУЙ, ПЛЕМЯ МОЛОДОЕ, НЕЗНАКОМОЕ!
1994 год памятный для нашего вуза тем, что прием первокурсников 

осуществлен не в институт, а в академию. Как же он прошел, чем 
порадовал, чем огорчил? — Эти и другие вопросы были предложены 
ответственному секретарю приемной комиссии П. И. МАХУКОВУ.

— Петр Иванович, начну с главного вопроса — план приема выпол
нен или нет? Ведь он был увеличен по сравнению с прошлым годом на 
125 человек.

— Контрольная цифра — 875 первокурсников, определенная Коми
тетом по высшему образованию, оказалась нам под силу. Правда, 
пользуясь правом перераспределения, представленным Комитетом, 
мы увеличили прием на экономический факультет, на который на все 
три специальности был конкурс более трех человек на одно место.

Только зоофак и мехфак не добрали до контрольных цифр, а осталь
ные — план выполнили. Но надо уточнить, что, например, мехфак 
вышелна свою реальную цифру — 150 человек, столько принимали все 
последние годы, а не 175, предложенные Комитетом. На зоофак посту
пил 71 человек, на четыре меньше, чем в том году.

А чем порадовал этот год? Спокойной рабочей обстановкой. Если 
возникали апелляции (в основном на экономфаке), то все проходило 
доброжелательно, по возможности решали в пользу абитуриента, 
предоставив ему возможность участвовать в конкурсе.

Медалистов, отличников техникумов, ПТУ поступило более 100 че
ловек, хотя надо отметить, что выпускников техникумов в этом году 
было меньше, чем всегда.

Положительно и то, что около 40% первокурсников имеют договоры 
с хозяйствами на частичную оплату обучения студентов. Около 80% 
первокурсников из села — это тоже хороший показатель.

Возросло количество юношей на экономическом факультете, когда- 
то их поступало единицы, теперь же прошли 82 парня из 321.

— Чем вы  объясните небольшой конкурс не только у нас, но и в 
других вузах города?

— Вы знаете, я думаю причина простая — в этом году запретили 
поступать в несколько вузов сразу, и к нам пришли именно те, кто 
сознательно выбрал сельхозакадемию. Это хорошо.

А вообще нам надо расширять опыт Кировского района, где успешно 
работаетопорный консультационный пункт по подготовке наших аби
туриентов из числа старшеклассников. Наши преподаватели выезжа
ли в г-. Новопавловск на консультации, прием экзаменов. 30 человек, 
успешно их сдавшие в июне, участвовали в общем конкурсе, и все 
зачислены. По такому же. методу был проведен прием и ве . Алексан
дровском.

С начала h o b o t q  учебного года можно создать такие же пункты в  

дальних засушливых районах, что поможет нам решить проблему 
своего абитуриента в 1995 году.

Т.ТЛУСТАЯ.
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Они выбрали мехфак

Из 154 первокурсников, посту
пивших в этрм году на факультет 
механизации сельского хозяйст
ва, 12 медалистов, отличников 
техникумов и ПТУ, приняты по со
беседованию. Среди них серебря
ные медалисты П. ПОГОРЕЛОВ и 
Ж. КИСЕЛЕВА.

Павел ПОГОРЕЛОВ из Кочубе- 
евки пришел в академию без ко
лебаний, почему?

— Потому что уверен, что спе
циалисту, хорошо знаю щ ему 
сельскохозяйственную технику, 
всегда найдется работа и в фер-

- мерском, и в коллективном хозяй
стве. Он нужен сейчас, нужен бу
дет через пять лет и всегда.

Жанна КИСЕЛЕВА из станицы 
Калининской Краснодарского 
края.

— Жанна, а почему вы приеха
ли поступать в Ставрополь, а не в .

Краснодарскийагроуниверситет?
— Потому что здесь у меня есть 

родня, у которой могу жить, а там 
такой возможности^ ет.

— А вас не пугает мехфак с его 
инженерными дисциплинами, 
чертежными проектами, тем бо
лее, как я поняла из вашего , рас
сказа о себе, мама — работник 
культуры, а вы подались в сель
хозакадемию?

— Мой дядя — фермер, да и у 
нас есть подсобное хозяйство, так 
что с сельхозработами знакома и 
надеюсь, мне мехфак придется по 
душе.

Мржет, Жанна да и другие во
семь девуш ек-первокурсниц 
мехфака еще не знают, что каж
дый год на этот факультет прихо
дят представительницы слабого 
пола и учатся не хуже парней, а 
бывает и лучше многих.

А вот Сергей ВИЛЬДЯЕВ из с. 
Труновского не медалист, сдавал 
все экзамены, набрав по двум за 
четным девять баллов, тоже за 
числен, чему очень рад, как и его 
сокурсники П. ПогореловиЖ. Ки
селева.

— Сережа, а как вы пришли на 
мехфак?

—Сознательно и без колебаний. 
Об академии много знал от друга, 
который учится на втором курсе 
агрофака. Мой выбор не случаен, 
поэтому очень рад поступлению.

Вот такие они, представители 
первого приема в академию: уве
ренные, готовые к трудностям 
учебыи интересной студенческой 
жизни, т. к. каждый из них в шко
ле увлекался спортом, участвовал 
в  художественной самодеятель
ности. Будем надеяться, что в ака
демии факультет общественных 
профессий поможет им еще боль
ше раскрыть свои способности, 
обогатить себя духовно и окреп
нуть физически.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Коллектив ученых академии 

пополнился сотрудниками, полу
чившими высокие звания. Так, за
ведующий кафедрой социологии 
и политологий доктор социоло
гических наук профессор Ю. И. 
Асеев избран действительным 
членом Российской академии 
социологических наук. Прорек
тору по учебной работе В. Е. Ку- 
лаеву присвоено звание профес
сора. Этой же чести удостоен и 
декан факультета защиты расте
ний А. А. Гаврилов. А вот декану 
факультета механизации сель
ского хозяйства В. И. Гребеннику 
указом Президента России Б. Н. 
Ельциным за заслуги в области 
сельского хозяйства и многолет
ний добросовестный труд при
своено почетное звание «Заслу
женный инженер 'сельского хо- 
зяйстваРоссийской Федерации».

У ЧИТАТЕЛЕЙ -  НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Прошло полгода с тоГо момента, как начал действовать приказ ректора 

В. Я. Никитина о введении в библиотеке платных услуг и штрафов. Каковы 
результаты, рассказала директор библиотеки Е. М. Глазунова:

— С введением нового вида услуг у читателей появилось больше воз- 
, можностей использовать библиотечный фонд. Теперь необходимые кни
ги, кроме редких, они могут взять на ночь, на праздничные, выходные дни 
всего за 200 рублей. Плата небольшая, и желающих достаточно. Благода
ря чему повысилась ответственность студентов за  используемую литера
туру, меньше стало должников, утерянных читательских билетов. А поэ
тому штрафы приходится применять не часто.

Правда, у библиотекарей и особенно библиографов увеличился объем 
работы, т. к. иногда на составление индивидуального списка из несколь
ких литературных источников уходит весь рабочий день, а з а  поиск одно
го из них вуз получает 300 рублей.

Еще библиотека занимается продажей списанной литературы.
Прибыль от платных услуг за это время составила более 700 тысяч 

рублей. На хозяйственные нужды бухгалтерия выделила 300-тысяч руб
лей, на которые мы приобрели занавеси, дефицитные учебники, сделали 
небольшой ремонт.

Вот только доплату работники библиотеки еще не получали, хотя по 
приказу на это должно отчисляться 40 %.

шшшшш НАСТОЛЬНАЯ КНИГА МНОГИХ
«Начитывайте материал пока вы еще студенты, пока у вас есть доступ к специальной литературе в институт- 

ской библиотеке, расширяйте кругозор, углубляйте знания», — часто повторяла нам куратор Зоя Григорьевна 
Бахтиярова. Благодаря ей у меня утвердилась привычка покупать учебники, справочники, пособия, имеющие 
отношения к ветеринарным дисциплинам. Как же все потом пригодилось!

Одноиз последних моих приобретений, «палочка-выручалочка» — книга группы авторов, среди нихестьи из 
нашего вуза, у которых мне посчастливилось учиться: В. Я. Никитин, Н. А. Уразаев «Эндемические болезни 
сельскохозяйственных животных», вышедшая в Москве, «Агропромиздате» в 1990 году.
. Для ветеринаров книга из разряда настольных. Эндемические болезни встречаются постоянно, проявляются 

по-разному, протекают с осложнениями. Авторы дают прекрасные советы по их обнаружению и определению, 
приводят различные „способы лечения, некоторые в других источниках не встретишь, учат новым методам 
работы. Полученная информация поможет находить общий язык со специалистами других профессий, сотруд
ничать с ними при решении эколого-системных задач, связанных с диагностикой и профилактикой заболева
ний животных, повышением их продуктивности, улучшением качества продуктов животного происхождения.

Такая нужная книга вышла до смешного малым тиражом — 20 тыс. экземпляров. Но, может, будет переизда
на?

Н. КОЗИНСКАЯ,
выпускница ветфака 1988. года, заместитель главного врача по воспроизводству совхоза «Кропоткинский»

Краснодарского края.
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С годами растет авторитет
Факультету защиты ра сгений ис

полняется 30 лет. Много это или 
мало? Жизнь человека оценивает
ся его делами, а жизнь факультета
— делами его выпускников и пе
дагогов.

Открывшийся в 1964 году, он сво
им становлением обязан первым 
деканам — доцентам Е. Бурдоно
ву, А. Ивановой, профессору Г. До- 
рожко. Сегодня в его составе ка
федры ботаники, экологии, орга
нической и неорганической хи
мии, энтомологии и фитопатоло
гии. Это самый экологический из 
факультетов академии. Здесьучат 
осознанному управлению приро
дой, агробиоценозами.

За 30 лет своего существования 
им подготовлено более 1400 высо
коквалифицированных специали
стов по защите растений, которые 
работают в хозяйствах края, теп
личных комбинатах, производст
венных объединениях, на станци
ях защиты растений, в службах 
сигнализации и прогноза распро- 

:устранения вредителей и болезней, 
в государственных инспекциях по 
карантину растений, биологиче
ских и токсикологических Лабо
раториях и других учреждениях.

Многие из них пользуются за 
служенным авторитетом, трудят
ся руководителями хозяйств, на
пример, в Туркменском районе 
возглавляют АО «Рассвет» В. Ува* 
ров, «Степной маяк»—  П. Бортов,

в Петровском районе совхоз «Шан- 
галинский» — В. Панков, плодо- 
совхоз «Гофицкий» —*• В. Шляпни
ков, в Предгорном совхоз «Ессен- 
тукский» — В. Куприянов, Мине- 
раловодском совхоз «Первомай
ский» — В.Жогов, Шпаковском аг
рофирму «Ставрополец» — В. 
Ивахненко и др.

Н. Беседин, В. Доценко, В. Сто
ляров, С. Штайн, А. Оськин, В. Ра
коед возглавляют станции защи
ты растений, биофабрики, каран
тинные службы края.

Немало выпускников трудится в 
центральных областях России и 
Молдавии,ТаджйкИстанеи Казах
стане, Азербайджане и Армении, 
Грузии и на Украине. Так, напри
мер, Н. Бойко возглавляет НПО 
«Массандра»® Крыму.

С первых -лет создания факуль
тета на его кафедрах работали вы
дающиеся педагоги и ученые, име
ющие отечественную и междуна
родную известность. Среди них- 
видный систематик и эволюцио
нист растений, ботаник профессор 
Я. И. Проханов, открывший на 
Ставрополье новые виды растений; 
физиолог растений, биолог широ-- 
кого профиля профессор В. В. 
Скрипчинский; видный ученый в 
области защ иты растений 
профессоре. М. Федоров; профес- 
сор-энтомолог В. В. Богачев; до- 
центы-фитОпатологи Г. И. Третья
кова, В. И. Власова, ботаник Т. П.

Безбородов^, химики В. Д. Рудин, 
Б.Т. Маркин, энтомологи А. И. Ива
нова, Н. П. Синдяшкина, А. Н. Мо
исеев и др.

Все эти эрудированные, Интел
лигентные специалисты, внима
тельные к студентам педагоги су
мели передать свои лучшие каче
ства поколению нынешних препо
давателей.

В настоящее время каждый вто
рой ученый — доктор или канди
дат наук. Из 50 сотрудников ф а
культета 35 преподавателей. Свои 
знания добросовестно отдают сту
дентам, плодотворно трудятся док
тора наук профессора Н. Г. Чен, 
А. И. Асалиев, Н. А. Уразаев, В. М. 
Горяйнов, А.. В. Брыкалов,. доцен
ты И. В. Боровлев, Л. Н. Некольчен- 
ко, М. В. Павлючук, Н. С. Чухлебо- 

.ва, В. Е. Чернов и мн. др;, большая 
часть из которых наши выпускни
ки.

Факультет старается идти в ногу 
со временем. В учебном процессе 
используются деловые игры, тех
нические средства обучения,кон
троль знаний ведется с помощью 
ЭВМ, читаются проблемные лек
ции.

Обучение теперь составляет че
тыре года и шесть месяцев. Это по
зволяет ввести большее число за 
четов и экзаменов, чем раньше, ак
тивнее включаться студёнтамвна- 
учныеисследования, проводимые 
кафедрами. А в конце обучения за 

щищают дипломную работу, в ко
торой представлены .результаты 
самостоятельных научных иссле
дований.

С нового учебного года полови
на первокурсников будет специа
лизироваться в области биологи
ческой защиты растений, в кото
рой назрела большая необходи
мость в крае и стране. Замена чис
то химических способов защиты 
растений интегрированными и 
биологическими необходима для 
сохранения здоровья населения, 
получения высококачественной 
экологически чистой продукции.

Несмотря на то, что мы ежегод
но выпускаем полсотни молодых 
специалистов, агрономов по защи
те растений в крае до сих пор не 
хватает. Обеспеченность ими хо
зяйств лишь 73%, а со специаль

ным образованием — только 24 %. 
Поэтому перед коллективом пре
подавателей, руководством ф а
культета Стоит большая задача — 
обеспечить приток людей целеуст
ремленных, увлеченных биоло
гией, экологией, рациональным 
использованием природных ре
сурсов. И таких ребят ежегодно к 
намприходитнемало.Онинетоль- 
ко отлично учатся, но и являются, 
активными общественниками. Это 
Р. Богданов, А. Сотников, Д. Стер- 
хова, О. Захарянц, Д. Шашков, Н. 
Глазунова, А. Бойко, Ю. Безгина, 
А. Михайлова, Н. Маршалкина, С. 
Глебов, А..Попов, О. Кузнецова,-Л. 
Зайцева, М. Кучеров и др.

А. ГАВРИЛОВ, 
декан факультета защиты 

растений, 
профессор.

«Кланяемся низко, до земли 
человеку с именем — учитель»

Эти поэтические строки смело можно адре
совать подавляющему большинству наших 
преподавателей, в том числе и доценту Л. Н. 
Некольченко — заведующей кафедрой неор- 
ганическойи аналитической химии. Благодар
ны студенты многих поколений Людмиле Ни
колаевне за прекрасное знание предмета, уме
лое его преподавание, внимательное к ним от
ношение, доброту и строгость, справедливость 
и требовательность.

— А как вы пришли на педагогическое по
прище? Это что, была мечта с детства?

— И да и нет. Родители, в школе мне прочили 
учительскую карьеру, и по окончании 10 клас
сов, учитывая мою склонность к .математике, 
дали направление в Ростовский ГУ на соответ
ствующий факультет. Но я с детства с прису
щей мне неуверенностью в себе, что часто ме
шает в жизни, считала, что никуда не поступ- ' 
лю, хотя имела серебряную медаль. Поэтому, 
абсолютно не рассчитывая на успех, но. поль
зуясь случаем посмотреть Москву, поехала с 
выпускницей нашей же школы, золотой меда
листкой в МГУ. на химический факультет.

Конкурс среди школьников был 11 человек 
на место, сдавали пять экзаменов, и я, набрав 
по профилирующим предметам: химии, физи
ке и математике — 14 баллов, стала студенткой 
МГУ, а вот его выпускницей по своей вине не 
была. На втором курсе ввели свободное посе
щение лекций... Соблазн столицы с ее музея
ми, выставочными залами, театрами был ве- ч 
лик, и в сессию результатне замедлил сказать
ся — «тройки» в зачетке. А по положению, де
каната дипломнику с «тройками» дорога.в на
уку закрывалась, распределение — школа. Я 
перевеласьв Московский технологический ин
ститут. на родственный факультет, доедала не
сколько инженерных дисциплин и все курсы

проучилась на «отлично»,. Как потом оказа
лось. опасения по поводу распределения в шко
лу были напрасны, но дело было сделано, о чем 
до сих пор сожалею.

Вот почему с возмущением встретила введен
ное несколько лет назад положение по высшей 
школе о свободном посещении студентами за
нятий, т. к. по собственному горькому опыту 
знаю, кака^ может быть высокая цена этого 
права.

— А почему вы так были против прбфессии 
учителя?

— Я была не против, просто боялась, что не 
смогу быть хорошим учителем, слишком вы
сок был для меня его авторитет. Тогда считала 
и сейчас уверена, что это очень ответственная 
работа, постоянный труд над собой, постоян
ная учеба.

— А как же судьба привела вас на педагоги
ческую стезю?

— Не сразу. По окончании института работа
ла инженером-химиком бытового обслужива
ния в столице Северной Осетии, потом науч
ным сотрудником ВНИИ люминофоров и осо
бо чистых веществ в родном Ставрополе, а в 
1970 году, узнав о вакансии ассистента на ка
федре неорганической и аналитической химии 
в СХИ, решилась.

Но если бы вы знали, с каким волнением 
переступила порог кафедры! И как же благо
дарна судьбе, что связала мою 24-летнюю тру
довую жизнь с этим чудесным коллективом! Я 
благодарна моим наставникам:Заведующим 
кафедрой, уже ушедшему из жизни доценту
В. Д. Рудину, профессору Н. Г. Чену, пенсионе
рам, старшим преподавателям С. С. Щербако
вой, Е. М. Родиной, А. Т. Щеглову, Н. И. Хаджи- 
нову, ассистентам М. И. Чуриловой, А. Г. Ми- 
шустиной, В. П. Косиновой, зав. лабораторией 
И. Н. Толстиковой, работающей и сегодня до
центу В. И. Симиренко.

Окруженная их вниманием, доброжелатель
ностью, окунулась, как говорят, с головой в 
преподавательскую деятельность. Вместе со 
слушателями подготовительного отделения, 
где три года вела занятия, училась и сама: по
сетила полный курс лекций, лабораторные за 
нятия опытных коллег. Вскоре поняла, что это 
моя работа и в другой себя не представляю.

Потом была аспирантура, защита диссерта
ции. 17 лет читаю курс неорганической химии 
на вётфаке, в последние годы добавился и зоо- 
фак, пять лет заведую кафедрой. ■

— А как вам работается с коллегами, врдь
они в основном вашего возраста, много леттру- 
дитесьвместе, были с ними на равных, а теперь 
руководите ими? . '

— Нормально. Все решаем вместе. На обо
юдные замечания не обижаемся.

— Но какие -то ж проблемы есть?

— О-о, много. И кадры кафедры в предпен
сионном возрасте, а направить молодых в це
левую аспирантуру в академии нет средств. И 
научная-работа слабеет. И качество препода
вания химических дисциплин необходимо под- 
держиватьна уровне, а работать со студентами 
стало труднее. Раньше их больше отвлекали на 
различные общественные дела, теперь этого

. практически нет, а учиться стали не лучше, а 
хуже. Волнует безответственное их отношение 
к учебе, духовная нищета возрастающего из 
года в год числа студентов.

— Как вы считаете: качество знаний студен
тов зависит только от преподавателя?

— Нет. По Собственному студенческому и 
преподавательскому опыту знаю: будь ты, пег 
дагог, хоть семи пядей во лбу, если студент сам. 
не захочет себя обогатить знаниями, твои ста
рания напрасны. Только самообразование при
носит настоящие, глубокие, прочные знания, а 
преподаватель должен помогать, направлять 
этот процесс.

Л. Н. Некольченко прйходится заниматься 
не только со студентами, кафедра тоже требу
ет немало времени. А как коллеги относятся к 
своему заведующему, согласилась рассказать 
доцент В. И. Симиренко:

— С большим уважением, потому что она у 
нас хорошая: заботливая, справедливая, обя
зательная. Очень требовательна’ не только к 
сотрудникам, студентам, но в первую очередь 
к себе. Студентов может по нескольку раз от
править с зачета или экзамена, но они не оби
жаются, потому что понимают, если Людми
ла Николаевна требует знаний, то для их же 
пользы.

А какой она умелый, прекрасный организа
тор! Все четко продумает, все учтет. Много ду
шевных и физических сил отдает кафедре. 
Каждому сотруднику, студенту готова помочь, 
забывая о своих проблемах, порой плохом са
мочувствии.

Когда семь лет назад она отвечала за выпуск 
стенгазет факультета защиты растений. то на
ши газеты делили первые места с экономфа- 
ком. И сейчас оформлены различные методи
ческие стенды, истории кафедры, «Школа ис
кусств» не без ее участия. Ее энергии, изобре
тательности, старанию можно позавидовать. С 
какой выдумкой она каждому коллеге к праз
дникам, дням рождения готовит интересные 
поздравления!

—Людмила Николаевна, вы человек творче
ский, есть ли у вас изречение из «Чаши мудро
сти», к которому вы часто обращаетесь и кото
рое можно считать вашим девизом?

— Есть. «Дорогу осилит идущий». К сожале
нию, с возрастом скорость движения замедля
ется, но стараюсь все-таки идти.

Т. ТЛУСТАЯ.

Наше солнышко
С  первы х  дней р аб оты 'пер вок ур - 

сников  в А О  «Тищ ёнском » о б р а ти 

ла вним ание  на д е в у ш к у с  улы б чи 

вым, м и л ови д ны м  л и ц о м с  ве сн уш 

ками. Э то  бы ла ны не  тр е тье кур с 

ница Г. Сол од к ов а. О н а  отличалась  

о т  д р угих  девчат м я гкостью , д о б 

р осе р д е чие м , излучала д уш е вн ы й  

покой  и тепло. Н аверное , это п о 

чувствовали и ее  сокурсники , на

значив Галю  работать  в столовой. 

Н а д о  сказать, не все м огли  спра

виться с  э той  на п е р в ы й  взгляд  

«неж аркой»  р аб о то й  на кухне. Н е 

ко торы е , поп робова в, кате гори че

ски отказывались, п ред почитая  ра 

б о ту  в поле.

- Галя, правда, п о р о й  скучала, д о 

ж идаясь  товар ищ ей  на о б е д  или 

ужин, под м етая  е щ е  и е щ е  раз  к о м 

нату, террасы , д в о р  лагеря, д о б 

р ов ол ьн о  п о м о га я  д е ж ур н ы м . Не 

м о ж е т  этот че л ове к  сидеть  б е з  д е 

ла.

А  ребята, при езж ая  в лагерь, зна

ли, что  их ж д ут  н акры ты е  столы , 

ку р с б уд е т  о б еспечен  д е ф и ци тн ы 

м и с таканам и и к р уж кам и , и наде 

ясь (да про стят м е ня  д р угие ) на то, 

ч т о  в т а р е л к а х  б у д у т  к у с о ч к и  

повкуснее , а то  и на добавку.

А  глядя на р ад о стн ое , л асковое  

Галино лицо, так и хотелось  ска 

зать: « С о л н ы ш к о  ты наш е!»

На в то р о м  курсе  у го во р и ть  ее 

снова работать  на кухне  б ы л о  тр уд 

но: «Не хо ч у  расставаться с к у р 

со м , б у д у  работать, где все!» И  

т о л ь к о  п о сл е  д о л ги х  у г о в о р о в ,  

слез, убе ж д ени й  он а  см и ри л ась  с 

б р е м е н е м  кухни  и одиночества .

(О ко н ч а н и е  н а  3-й стр.)
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Аспирантура — 
путь в большую науку

Наше солнышко
Все д ва  курса Галя учится только  

на « х о р о ш о »  и «отлично», ведет 
р а б о ту  ак ад е м се к тор а , ее  ф ото  
с р е д и  л учш их  студе нтов  вуза на 
Д о ск е  почета. С т у д п р о ф к о м  п о 
о щ р и л  ее  12-дневной путевкой  на 
м о ре . Ведь  Галя к т о м у  ж е  —  ак
тивная участница худож естве нно й  
сам о деятельн ости , д ва  года зани 
м ается  во кал ьном  отд ел ен ии  
Ф О П .  В -в о б о д н о е  вр ем я  лю би т  
сесть  к ф ор те п и а н о , в сп о м н и ть  
свой  ш к ол ьн ы й  репе ртуар , п о д о 
брать  п он р ав ивш ую ся  песню .

Н а ко н ц е р ты  вуза Г. С о л о д к о в а  
п ри во д ит  с во ю  п о д р угу  из п оли те 
ха, где не бы вает таких и н тер ес 
ных, веселы х вечеров, м л а д ш у ю  
сестру. К о н це р ты  в С Г Х А  д е в уш к и  
п ре д п о ч и таю т  п охо д у  в кино.

За успехи в ко нкурсах  « М о л о 
д ы е  талр_‘-ты» и ф естивалях « С ту 
д енческая /оесна» Галя б ы л а  у д о 
стоена п р е м ии  и грам от.

А  ещ е  он а  увлекается в с в о б о д 
ное вр ем я  выш ивкой, р о сп и сью  в 
стиле хохлом ы . Э т о м у  ее научила 
мать, ко торая  ран ьш е  р аб о тал а  в 
д етско м  саду, теперь  —  Р О Н О .  Во- 
общ е -то , в Галиной сем ье  педаго- 
ги-м атематики, м ама, тетя, б а б у ш 
ка и дед уш ка. Галя т о ж е  хотела 
поступить в пединститут на о тд е 
ление начальных классов и не п р о 
ш ла по конкурсу, но успепа сдать 
экзам ены  в наш  вуз, о  ч е м  теперь  
не жалеет. А  своим и  ин тересны м и  
рассказам и о  ф акультете увлекла  
и се стр у-о д и н н ад ц атик лассн и цу , 
которая  тож е  реш ила на с л е д у ю 
щ ий год поступать  на Ф З Р .

У ж е  сейчас  Г. С о л о д к о в а  д у м а е т  
о р аботе  по специальности. Я  уве 
рена, из Гали вы йдет х о р о ш и й  спе 
циалист, а  главное —  х о р о ш и й  че
ловек. Такой ^оспитапа ее  м ам а, 
род ная  ш кол а  в с. Л е во к ум ско м , 
такой гордится е ю  ф акультет.

Е. Ч Е Н И К А Л О В А , 
наш  корр.

А натолий Валерьевич Бры калов преподает в академии с 1985 года. О к о н 
чив в  1976 году естественно-географ ический ф акультет Ставропольского  

государственного педагогического института, работал инж енером-хими- 

ком, м ладш им  научным, и. о. с тарш его научного сотрудника В НИ И  л ю м и 
но ф о ро в  и о со бо  чистых вещ еств и Ставропольского  НИИ вакцин и сы вор о

ток.
В январе 1983 года защитил кандидатскую  диссертацию, а в ию не 1993 —  

д о кторскую . Имеет 50 научных работ, 15 авторских свидетельств.

А с п и р а н ту р а  была, есть и б уд е т  величайш ей  ш к ол ой  научны х и п е д а го 

гических кадров , а ны н е ш н ие  аспи ранты  —  это  б уд ущ и е  Л о м о н о со в ы , 

Вавиловы , К ор ол евы , к о то р ы е  п р е ум н о ж а т  д остиж ения  науки, о б р а зо в а 

ния и культуры . Н ад е ю сь ,ста р ш е е  п ок ол ени е  со тр уд н и ко в  акад ем и и  тож е 

вспо м нит  трудные,- н о  с частливы е годы  учебы  в аспи рантуре, во м н о го м  

р е ш ивш ие  их судьбу.

М н е  вспом инается  1979 год, Л е нин град ски й  технологический институт, 

к о гд ая  п ере ступил  п о р о го д н о го  и зс та р е й ш и х  вы сш их учебн ы х  заведений 

страны , осн о ван н ого  в 1829 году. С  перв ы х  дне й  учебы  в аспи рантуре  

«Т ехнолож ка» р о ж д ае т  ч увство  ответственности , поскол ьку  н аучны е тра 

д иции  института связаны  с и м е н а м и  великих учены х: созд ател я  п е р и о д и 

ческой  систем ы  хим ических эле м ен то в  Д. И. М енд е ле ева, основателя 

те р м о х и м и и  акад ем и ка  Г. И. Гесса, зам е ча те льн о го  ученого , созд ател я  
п р о м ы ш п е н н о го  син теза  ка учука  ак ад е м и ка  С. В. Л е бед ева  и мн. др. 

учены х, с оставивш их го р д о с ть  российской  науки.

В развитии  таланта аспиранта -и сследователя  б о л ьш у ю  роль  и грает науч 
ный р уко вод и тел ь. С  ч увс тв о м  б лаго д ар н о сти  и при знательн ости  вспом и - 

н а ю св о и х  научны х руко во д и те л е й  п о кандидатской  диссертации  а к а д е м и 

ка В. Б. А л е ск о вск о го  и п р о ф е ссо р а  С. И. К ольцова. А к а д е м и к  А л е с к о в - 

ский в то  вр е м я  возглавлял Л е нин град ски й  государствен ны й  университет, 

б уд учи  чр езвы чай н о  зан я ты м , все ж е находил  вр ем я  д ля аспирантов, м о г  

п ре д ло ж ить  и н тересную  и д е ю  и п о д р о б н о  ее обсудить.
П р о ф е сс о р  К ольцов, по д го то ви вш и й  б о л е е  40  кандидатов  наук, был 

н а учн ы м  ко нсультантом  м о е й  д о к то р с к о й  диссертации.

. В аж ное  значен ие  и м еет стиль  р аб оты  научно го  руко вод и тел я  с аспи ран 

том . С у щ е с тв у ю т  два м е то д а , как м о ж н о  научить  аспиранта работать  в 

науке. Д п я  о д н о го  —  б о л ьш е  п о д хо д и т  терм ин, п р и м е н яе м ы й  в хоккее, —  

«ж есткая опека». Э т о  ко гд а  каж ды й  ш аг с во его  ученика, к а ж д ую  мы сль  

р уко вод и те л ь  д е р ж и т  п о д  ко н тр о л е м . У чи т  м е то д и к е  исследования, напи

сани ю  статьи. Н ичего  п р е д о суд и те л ь н о го  в этой  м е то д ик е  нет. Н е м а ло  

б ол ьш и х  учены х  п р о ш п и  такой  путь.

Есть и вто рой  м е то д , ко гд а  научны й р уко вод и те л ь  ф о р м и р у е т  цели и 

зад ачи 'иссле д овате льской  р аб о ты  аспиранта, а затем  п оп н остью  п р е д о 

ставляет е м у  во зм о ж н о с ть  все п р о б л е м ы  р е ш ать  сам о м у, п ро яви ть  себя в 

науке. Н аилучш ий  вариант тот, ко гд а  об а  м е то д а  с очетаю тся  в р а зум н ы х  

п р ед елах, д о п о л н яя  д р у г  друга.

С  первы х  лет сущ ествовани я  н аш его  С С Х И ,  а теперь  С Г С Х А ,  с ф о р м и р о 

в а н и е  кр упн ы е  научны е ш к опы , во зглавляем ы е  про ф е ссо р ам и  А . А .  С м и р 

но вы м , Б. Г. И м б с о м , К. А .  О р л о в ы м ,  B .C .  К ор н ил ов ы м , В. В. С кр и п ч и н - 

с к и м  и др. учены м и , к о то р ы е  с у сп е х о м  осущ е ствляли  п о д го то в к у  аспи

рантов. В н астоящ ее  вр е м я  традиции  научны х ш к ол  п р о д о л ж а ю т  акаде 

м и к  В. Я. Никитин, п р о ф е ссо р а  Н. М .  С оляни к, В. И. Х аречкин , Ф . И. 

Б о бр ы ш е в , Н. М . К уренн ой , м н о гие  д р угие , стр ем ящ ие ся  пере дать  бога 

тейш ий  запас знаний м о л о д о м у  пок ол ени ю .

И м е н н о  че р е з  а сп и р а н тур у  у сп е ш н о  ведется п од го товк а  научно -пед аго - 
гйческих кадров. П о  о ч н о й  и зао ч н о й  ф о р м а м  об уче н и я  у  нас е ж е го д н о  

зан и м аю тся  более  50. человек.

П рактически  е ж е го д н о  в а сп и р ан тур е  о тк ры ваю тся  но вы е  специал ьн о 
сти, сейчас их 24. Н е  стал и ск лю ч е н и е м  и 1994 год, п ол ож и вш ий  начало 

специальн ости  —  б иотехнологии .

С о в р е м е н н у ю  б и о те хн о л о ги ю  о п р е д е л я ю т  как область  при клад  ной б и о 

логии, р а зр а баты ваю щ е й  о сно вы  н овы х  п р о изво д ств ен н ы х  п р оцессов , б а 

зи р ую щ и х ся  на испо льзовании  б иоси нтетическо го  п отен ци апа  м и к р о о р 

гани зм ов, растительны х и ж и во тн ы х  клеток , а  такж е на свойствах  их ор га - 

непл или биологи чески  активн ы х м о ле кул .

Л о л е  деятельности  д ан н о й  науки  о б ш и р н о , если не употребить  терм ин  

—  необъятно . П о  д а н н ы м  м е ж д у н а р о д н ы х  эксперто в  н аиболее  пер сп е к 

тивно  развитие  биоте хн о ло гии  в области  сельского  хозяйства. А  э то  —  

р е ш е н и е  п р о б л е м  увеличения п р о д ово льств енн ы х  р есур сов , р а зр а бо тка  

и испо льзование  б е зо тх о д н ы х  и эко ло гически  чистых технологий  п е р е р а 
б отки  растительного  и ж и во тн ого  сырья. С о зд а н и е  на осн о ве  м е то д о в  

генной ин ж ен ерии  и м о л е к у л я р н о й  биол оги и  новы х со р то в  растений и 

видов так на зы ва ем ы х  трансгенны х ж ивотны х. Важ ней ш ей  об л ас тью  со 

в р е м е н н о й  б иотехно ло ги и  является р а зр а б о тк а  биологических  м е то д о в  

защ иты  растений.

В стен ах  наш ей ак ад е м и и  м о гу т  посвятить  себя данной н ауке  вы пускники 

всех биологи ческих  ф акультето в: а гр о н ом иче ско го , ве те рин арно го , зо о - 

и н ж е н е р н о го  и защ иты  растений.

У нас созд ан ы  все у словия д л я  у чебы  в аспирантуре. П л а н о м е р н о  о сущ е 

ствляется работа че ты р е х  с пец иал и зи р ован н ы х  сов етов  п о  защ ите  канди

д атских  и д о к то р ски х  диссертаций.

А. БРЫ К АЛ О В,
д о кто р  химических наук п роф ессор  каф едры  химических средств 

защ иты  растений и органической химии.

ШКОЛА ЭНТУЗИАСТОВ

В конце 1993 года прошла атте
стация вуза, среди других поло
жительных фактов комиссия от
метила наличие и хорошее состо
яние конно-спортивной школы, 
расположенной на ветеринарных 
клиниках.

Одиннадцать красавцев рыжей, 
гнедой, пегой мастей буденнов- 
скойи рысистой пород радуют ду
шу и глаз. Приятно было не только 
любоваться ими, но и слушать за 
нимательный рассказ доцента ка
федры частной зоотехнии А. М. 
Розенталь об их привычках, при
вязанностях, нравах, экстерьере, 
других особенностях.

Более 25 лет посвятила Антони
на Михайловна коневодству. 
Только за последние 10 лет под ее 
руководством успешно защити
лись 45 выпускников, многие из 
которых сейчас работают по спе
циальности. Среди них директор 
Пятигорского ипподрома Н. Ко
лесников, заведующий племен
ной конефермой в г. Сараева С. 
Медведев, заведующие конюш- 
нейв совхозе «Советский» Киров
ского района Е. и Р. Ганеевы. Не

которым ребятам пригодились на
выки работы с лошадьми на служ
бе в армии, в подмосковном кава
лерийском полку. Не теряет связи 
Антонина Михайловна со своими 
выпускниками, помогают друг 
другу. Не случайно студенты в 
шутку называют ее «лошадиной 
мамой».

Конно-спортивная школа—де
тище Антонины Михайловны в 
полном смысле этого слова. Ос
новательно построенное теплое 
помещение, оборудованное авто- 
поилкамии всеми удобствами для 
обслуживающего персонала. Есть 
манеж, как в цирке, для напрыги- 
вания лошадей зимой, конкурное 
поле под открытым небом, хоро
шо усыпанное песком для трени
ровок в теплое время года. И все 
это было построено в 1988 году, 
менее чем за два года, благодаря 
энтузиазму А. М. Розенталь, под
держке ректората, помощи сту
дентов.

Непросто было организовать 
конно-спортивную школу, но еще 
сложнее ее содержать, ведь сколь
ко труда, внимания, моральных и 
физических сил требуют благо
родные животные! Кони болез
ненно реагируют на малейшие из
менения по уходу за ними. Самой 
же главной проблемой является 
кормление. Коллективу школы 
приходится собственноручно вы
кашивать целинные участки, по
купать зерно в хозяйствах и даже 
использовать бартер. Так, заме
чательный своим экстерьером 
Тархун, сразу привлекший мое 
внимание изяществом, гордой 
осанкой, высотой (174 см в холке), 
за  два месяца пребывания в од
ном из хозяйств края заработал 
две машины овса.

Большие неудобства работни
кам школы создают дачники, т. к.

постоянно проходят через кон
курное поле. Крометого, стали ис
чезать приобретенные с таким 

■ трудом дорогостоящие массивные 
конно-спортивные препятствия. И 
все из-за плохого ограждениятер- 
риторииветклиник. Не решитьэту 
проблему даже А. М. Розенталь с 
ее напористостью, старанием, оп
тимизмом, ей нужна помощь ру
ководства академии.

Кроме Антонины Михайловны 
о животных заботятся еще пятеро 
молодых энтузиастов...

В уютном, чистом, хорошо про
ветриваемом помещении школы 
учебный мастер М. Самвелян за
ботливо перевязывал ’передние 
конечности Роверу, как объясни
ла А. М. Розенталь второкурсни
кам зоофака, для профилактики 
ревматизма и заметила, что мас
тер добросовестно готовит живо
тных и что его личный опыт под
готовки скакунов известен конни
кам всей страны. С ним работает 
брат А. Самвелян, который нахо
дился в это время на заготовке хле
ба насущного для своих питом
цев.

Тренера Н. Чернову кони встре
чали радостным ржаньем. Она, 
раздав каждому в свой денник, 
усыпанный чистыми опилками, 
лакомого сена, проводила уборку 
помещения. Наташа окончила 
школу по подготовке скакунов, 
кандидат в мастера спорта по кон- 

.куру, не раз участвовала в сорев
нованиях в крае, Нальчике, Кост
роме, Горьком, Москве, о чем сви
детельствуют многочисленные 
награды и фотографии, представ
ленные здесь же.

Другая хрупкая девушка, учеб
ный мастер, которая была нашим 
экскурсоводом, В. Демьяненко, 8 
лет назад пришла в конно-спор
тивную школу на место рабочего

по уходу залошадьми, без отрыва 
от производства с отличием окон
чила ветеринарный факультет, 
кандидате мастера спорта по кон
куру, влюбленная в свое дело, ос
талась ему верна.

Большую помощь в таком бес
покойном хозяйстве оказывает и 
старенький грузовичок. Водитель
В. Веревкин, проработавший на 
нем до армии, вернулся на преж
нее место на пол ставки.

За такой оклад, чуть более 30 
тысяч, при таких физических и 
моральных нагрузках и так доб
росовестно выполнять свои обя
занности могут только люди, лю
бящие всей душой свое дело. Поэ
тому соглашусь с Антониной Ми
хайловной, что здесь работают 
именно энтузиасты.

И, по-моему, животныетоже це
нят их любовь, отвечая послуша
нием или даже пониманием: и уп
рямый небольшой по конститу
ции, красивой пестрой окраски, 
такой потешный Ландыш, и весе
лый, так насмешивший студентов 
тем, что передразнивал их, пока
зывая язык, гнедой Лабиринт, и 
серьезный, рыжей масти, все вре
мя недоверчиво косивший краси
выми глазами на любопытных го
стей Прогресс, да и все осталь
ные.

Коллективу конно-спортивной 
школы хочется пожелать удачи, 
успешного разрешения всех про
блем, а Антонине Михайловне — 
найти хорошего последователя, 
такого же одержимого в деле, как 
она сама.

Кстати, в новом учебном году 
здесь ждут всех, кто любит спорт 
и животных, желающих зани
маться в конно-спортивной сек
ции, по окончании которой выда
ется удостоверение тренера по 
верховой езде.

' Л. НАЗАРОВА.

Имениннице 
100 лет

Представители академии С. А. 
Пыхтина (профком), В. И. Яса
ков — ассистент кафедры тера
пии, членпрофбюроветфакабы- 
ли участниками необычного 
юбилея — ста лет со дня рожде
ния М. И. Назаровой.

Окончив в 1934 году Ставро
польский педагогический инс
титут, получив специальность 
биолога, в 1940 году МарфаИва- 
новна пришла в наш институт. 
Сначала была лаборантом ка
федры гистологии, апосле осво
бождения Ставрополя от вре
менной фашистской оккупации 
стала ассистентом кафедры ана
томии.

Уйдя на пенсию в 1947 году по 
болезни, М. И. Назарова дожила 
до столетнего возраста. Ее позд
равили, вручив цветы, подарки, 
кроме нашего коллектива, пред
ставители администрации Про
мышленного района, микрорай
она, общества слепых, социаль
ной защиты. Имениннице и ее 
дочери А. В. Глушенковой по
желали здоровья и побольше 
светлых и радостных дней.

Месяц 
в Америке

Второкурсникам экономиче
ского факультета А. Кившик и 
Е. Гриневу повезло пожить ме
сяце штате Айова, познакомить
ся с бытом американцев, их ук
ладом жизни, учебой, работой 
фермеров.

Все это стало возможным бла
годаря общественной организа
ции «Будущий фермер Амери
ки», Союзу сельской молодежи 
Ставрополья, хорошему знанию 
английского языка да прожива
нию в сельской местности.

Их поездку оплатила прини
мающая сторона.

О. ПАСТУХОВ.
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ГДЕ РАСКРЫВАЮТСЯ ТАЛАНТЫ И СЕРДЦА
Вот уже 30 год живет и процветает факультет общественных профес

сий, где студенты получают вторую специальность, раскрывают свои 
способности, расширяют кругозор, повышают общую культуру. Здесь 
работают 16 отделений: русских народных инструментов, духового ор
кестра, хореографическое, вокальное, лекторское, хоровОе, спортивное, 
культпросветработников, журналистики, театральное, ВИА и др. ФОП 
приглашает первокурсников выбрать себе занятие по душе.

Ежегодно студенты нашего вуза ние пользоваться аппаратурой, по
принимают активное участие в 
краевых, городских, институтских 
мероприятиях. Главным является 
фестиваль «Студенческая весна», 
который стартует в начале перво
го семестра и завершается во вто
ром к Дню Победы. На итоговом 
концерте на граж даются победите
л и — факультеты, лауреаты.

О том, как проходил очередной 
36-й фестиваль. нам рассказал де
кан ФОП В. И. Курчев:

— Мы проводим фестиваль, не
смотря на то, что он потерял свое 
место в других вузах, да и в городе 
вообще. Кроме того, на протяже
нии многих лет нам удалось со
хранить все отделения факультета 
общественных .профессий.

Сюрпризом же этого года стало 
участие в нашем концерте вокаль
но-инструментального ансамбля 
из пединститута «Дедек кашляет» 
и учащихся средней школы № 25.

— Владимир Исмаилович, ска- 
_ жите, пожалуйста, по каким кре-
териям жюри определяло призо
вые места?

. — Учитывались результаты го
да: прежде всего количество сту
дентов, занимающихся на отделе
ниях или в коллективах ФОП; по
том — количество и качество про
веденных факультетом мероприя
тий, и третий показатель—это кон
церт.

— А что можно сказать о вы
ступлении факультетов?

— На зооинженерном царила 
творческая атмосфера. Понрави
лись дисциплинированность, уме-*

строение всей программы, очень 
разнообразной,интересной. Аатиг. 
ноамериканский танец исполни
ли А. Воробьева, А. Сериков, эст
радный —Ж. Сардарян, А. Шипи- 
лов, Лезгинку — А. Алияров, Эль- 
Мурад Мулаев. Порадовали ан
самбль народных инструментов, 
ведущая программы М. Воробьева 
исполнением песни без аккомпа
немента «Ой, ты, степь широкая».

Хоть пальму первенства с ними 
иразделил электрофак, все жеуро- 
вень его выступления был’ ниже, 
пропала творческая искра. Одна
ко он вышел на первое место по 
массовости, активности. Понрави
лись бальный танец Л. Ромаховой, 
ведущий М. Картавкин, выступле
ние ВИА «Корпус».

Изюминкой экономфака стало 
исполнение на Домре Л. Емелья
новой «Аве Мария». Песни, испол
ненные на карачаевском и русском 
языках Д. Сазоруковык, романсиз 
кинофильма «Гардемарины,, впе
ред! » — О. Рябоконевой, Д. Черно
вым, вызвали бурные аплодисмен
ты зала. А в общем, их конек — 
высокая сценическая культура.

На таком же уровне был и вет- 
фак. Хорошее впечатление о кон
церте создалось благодаря стара
ниям иностранных студентов, а 
также О: Маяцкого, И. Лиманско- 
го, Л. Голищева.

Обидно, что такой большой ф а
культет в последнее время поте
рял в массовости, распались кол
лективы горского и' калмыцкого 
танцев.

Дружному ФЗР присудили 
третье место, хотя была бы моя во
ля, дал бы второе, т. к. на протяже
нии многих лет факультет защиты 
растений отличается творческой 
активностью, организованностью. 
•И их концерт был не хужевыступ- 
ления ветеринарного факультета: 
хорошие ведущая Н. Амельченко, 
вокалистки И. Ш елковина, С. 
Екимцова. ;

Слабее в этом году показали се
бя агро- и мехфак, правда, и у них 
было немало интересного. Главное, 
что все факультеты приняли ак
тивное участие, проявили свое 
творчество, порадовали талантли
востью.

Победителей награждали на 
большом заключительном концер
те, в котором участвовали дипло
манты и лауреаты всех факульте
тов.

— Скажите, в подготовке фести- 
. валя кто оказал вам помощь?

— Спасибо студпрофкому, де
канатам, Преподавателям А. В. 
Шуваеву, И. Д. Пентык, М. А. Во
ронину, Г. П. Стародубцевой, Т. М. 
Ворониной, Л. Ф. Масловой, М. В. 
Поповой, М. А. Ткаченко и др.

Жаль, конечна, что Союз моло- 
•дежи Ставрополья не откликнул
ся на наше приглашение хотя бы 
поприсутствовать на концертах, не 
говоря уже о помощи. Обошлись 
своими силами:

— Владимир Исмаилович, какие 
планы на перспективу?

— Планы большие. Как и преж
де, в новом учебном году надеемся 
провести много различных кон
курсов, смотров, концертов, КВН. 
Но главным €удет фестиваль «Са- 
лютПобеды», объявленныйнаэтот 
раз всероссийским ипосвящеНный 
50-летию окончания войны.

Л. НАЗАРОВА.

Станет ли это традицией?
У  Ю . И. А с е е в а  —  за в е д ую щ е го  ка ф ед рой  пол и то ло ги и  и социологии  

бы л  ю билей. Нет, не со  д н я  рож д ени я, как м ы  при вы кли  о тм ечать , а 
тр уд о во й  —  3 0 л е т с о д н я е г о в с т у п п е н и я в д о п ж н о с т ь (в р е м е н н о )з а в е д у -  

ю щ е го  ка би н е то м  ф илософ ии, н о  остался на д ол гие  годы  в это м  ко лл ек

тиве, на этой ж е  каф едре, ко тор ая  в 70-е годы  разделилась  на две: 

м а р ксистско -л ен ин ской  ф илософ и и  и научного  к о м м ун и зм а . П осл ед ня я  

в годы  пере стро йк и , и зм ен и в  п р е д м е т  изучения, п ол учил а  с о в р е м е н н о е ' 

название.
Что ж е вм естилось  в эти 30  лет ж изни усть -лабинско го  казака вы пуск

ника Р о стовского  госуниверси те та  А сее ва? М н о го е ! Ю р и й  Иванович п р о 

ш ел  всеступени .роста  ученого , стал  з а в е д ую щ и м  к а ф е д р ой  (14 пет в этой 

долж н ости ), д о к т о р о м  соц иол оги чески х  наук, п р о ф е сс о р о м , а недавно 
избран  дей ств и тел ьн ы м  ч ле н о м  Российской  а кад е м и и  с оциологических  

наук. Flo э то м у  сл у ч а ю  и собрал ись  гости на ка ф е д р е  ю биляра.

П р о р е к т о р  п о  уч е бн о й  р а б о те  пр о ф е ссо р  В. Е. Кулаев, о ткр ы в  т о р 
ж е ственно е  заседание, п озд р ави л  Ю . И. А се е ва  с т р у д о в ы м  ю б ил е е м , 

пож елал  е щ е  м н о го  пет оставаться на этом  поп р ищ е, чтобы  п о м о ч ь  

к р аю  в п р е тв ор е н ии  в ж и знь  р азр а ботан н ы х  им  в д о к то р с ко й  д иссерта 
ции в о зм о ж н о с те й  вы ход а  из кр изиса  коллективов  агропро.»- ...шлейной 

сф еры , и вр учил  п ри каз  о вы несении б лаго д арно сти  за м н о го л е тн ю ю  

п л о д о тв о р н ую  д еятельность.
П р е д стави те л и  о б щ е ствове д че ск их  ка ф ед р  академ ии, госуд арствен 

ного  пед уни ве рси тета  и частн ого  университета, п р о ф ко м о в , сотр уд н и ки  

каф едры , п е р в ы е  е го  студ е нты  и нынеш ние , коллеги  и д р у зья , к о то р ы х  

пред ставлял  зам е сти те ль  п ред сед ате ля  совета п о  гу м а н и та р н о м у  о б р а 
зовани ю  студ е н то в  д о к то р  э ко н ом ически х  наук п р о ф е ссо р  Ч. X. И онов , 

м н о го  теплы х  сло в  говорили  о ю б ил яр е  и н е п р е м е н н о  Д обавляли  п о ж е 
лание, ч тобы  в вузе  при ж илась  трад и ци я  ч ествовать ве те рано в  тр уд а , что 
п о м о ж е т  л ю д я м  вы стоять в т р уд н о е  вр ем я  и вд о хновит  их на новы е 

научны е отк ры ти я , успехи  в педагогическом  творчестве. Э т у  ж е  м ы сль  

п о д д е р ж ал  и зам е сти те ль  главы адм инистрации  края В. А . К р а с у л я ,о тм е 
тив бо л ьш о й  а в то р итет  ак ад ем и ка  А сее ва  в научной сред е , Василий А л е к 

санд ро ви ч  пож елал , ч то б ы  потенци ал  ставропольских  учены х  б о л ьш е  

использовался, и их вклад  в ж и знь  горо д а  и края м о ж е т  и д о л ж е н  стать 

б о л е е  значи те льны м .
Да, н е п р о с то е  в р е м я  м ы  п ере ж иваем , но новое , д о б р о е  все ж е  п р о б и 

вает д о р о гу ,  и т р уд о во й  ю б и л ей  Ю . И. А сее ва  —  то м у  под тверж д е ние . 

Конечно, здесь  надо  учитывать и о б щ е стве н н ую  зн ачи м ость  ученого , и 

с таж  р аб оты  на о д н о м  м есте. И  все же, на м о й  взгляд, абстрактны й  

человеческий  ф актор, након ец -то , становится всем  п он ятн ы м  ф актом : 

это во вр е м я  уд елить  к о н к р е тн о м у  ч ел ове ку  вн им ание, сказать  е м у  спа

сибо  и при звать  труд иться  д альш е. Ч то  и б ы л о  сд е л ан о  на ю билее. А  ведь 

всего н е ск ол ьк о  лет назад, к о гд а  наш ей газете б ы л о  30  Лет, актив редак

ции, ко м и те т  ко м с о м о л а , с т уд п р о ф к о м  реш или  о тм е ти ть  эту  дату, но 

р уко во д с тво  п а р тк о м а  ка те гор и чн о  заявило: «Н из-з-я !» , «ар гум е н тир о 

вав» свой  зап р е т  кр атко: « Э то  ж  не 50!».

Н а ю б и л ей  Ю . И. А сеева.пр иш ел  зам ести тель  главы кр аевой  адм инист
рации. М о ж е т , э то  тож е  станет традицией  у  наш их ны неш них р ук о во д и те 

лей —  ход и ть  в народ ?!
Н о  м н о го е  и от нас сам их Зависит: оказы вать  вним ание  тем/ с кем  

работаеш ь, знать  и отм ечать  важ ны е  вехи в ж изни  коллег. И  пусть не ко 

всем , и не по всяко м у  случаю  м о ж е т  приехать  телевидение, к о р р е с п о н 

дент кр аево го  ради о, как б ы л о  у  Ю . И. Асеева, но есть коллективы  

каф едр , д р у ги х  под р азд е л е н и й  вуза, п ро ф бю ро ...
Т. Т Л УСТ АЯ .

От Аполлона до Шварценеггера
И не думал четверокурсник м ехф ака В. К орольков  о б  успехе в откры том  

чем пионате  России п о  культуризму, п роход и вш ем  в С таврополе, ведь он начи

наю щ ий в этом  виде спорта. О д н ако  благодаря своем у упорству, опыту тренера  

по  силовой борьбе  А . А . О пры ш кина, пом ощ и  и п оддерж ке сокурсника-культу- 

риста Бориса Бельченко Владимир завоевал ш естое место в России.

Как признался В. Корольков, ф изические нагрузки его не пугали, но при виде 

больш ого  числа проф ессионалов вначале растерялся, а п отом  все ж е нашел в 

себе силы и удачно выступил в обязательной и вольной п рограм мах. На следу

ю щ ий год реш ил попытаться достичь больш его  в этих соревнованиях, т. к. 

появилась уверенность, что при соблю дении определенны х правил человек  

способен на многое.

На вопрос редакции: «Как ж е добиться хорош их результатов в этом виде  

спорта, что нуж но для успеха?» —  Владимир ответил: « П реж д евсего  необходи

м о соблю дать  реж им, регулярно тренироваться, правильно питаться». Н о  как 

оказалось, у наших спортсм енов возникает нем ало трудностей  по этом у поводу. 

Вот од на из них —  питание, при такой стипендии нево зм ож н о рационально  

питаться, не говоря уж е о  специальных коктейлях, необходим ы х культуристам.

С  п ереход ом  на пятидневку два дня спортивный зал  закрыт, у ребят получа

ется переры в в тренировках, что н аруш ает спортивный режим.

Н о самая главная проблем а состоит в том, что «силовики» не бы ваю т на 

соревнованиях из-за нехватки средств. О б и д н о  за  наших ребят, ведь среди них 

нем ало кандидатов в мастера спорта, а чтобы  стать м астером, нуж но постоянно  

приним ать участие в турнирах.

С иловая бо рьба  и культури зм  —  родственны е виды спорта. Владимир зам е 

тил, что они д аю т м ного  хороших качеств —  упорство, силу воли, да к том у ж е он 

получает больш ое м оральное удовлетворение от занятий и их результатов, т. Ki 

считает, что муж чина долж ен быть сильным.

Д ум аю , что не обязательно всем походить на А поллон а Бельведерского или 

Ш варценеггера, которы й сейчас служит эталоном  м уж ской красоты, но увере 

на, ^то лю бой девуш ке приятно посм отреть  на подтянутого, спортивного тело

слож ения м олод ого  человека, а тем  более находиться под  надеж ной защитой  

такого спутника...

Л. Н А З А Р О В А .

Ваш помощник — профсоюз
П роф ессиональны й со ю з в ака

демии —  единственная м олод еж 
ная организация, серьезно зани
маю щ аяся п роблем ам и студентов  
и поддерж иваю щ ая их материаль
но.

О  том, как она помогает со стоя
щ и м  в ее рядах, р ассказы ва ет  
председатель студпроф ком а С е р 
гей Григорьевич М арнопольский:

—  Н аш  п р о ф со ю з  делает все д пя  

того, ч тобы  п р и ш е д ш и е  в вуз  ю н о 
ш и  и д е в уш к и  с р а зу  в его стенах 
почувствовали  себя увер енно . М ы  
п о м о га е м  и м  реш ать  все с оциал ь 
но -бы товы е,частично  и м атериаль

ные трудности , ч тобы  у  них б о л ь 
ш е  вр ем ен и  оставалось  на учебу.

В наш ей  студ е нческой  п р о ф со 
ю зн о й  ор га н изац и и  3650 чепойе'к. 
О сн о вн о е  п о л е е е  д еятельности  —  

общ е ж ити я, к о то р ы х  у  наш  ш есть  
и в них п ро ж ивает  о к о л о  6 1 %  от 

о б щ е го  числа обучаю щ ихся.
В них в п е р в у ю  очер е д ь  вселя

ются н аиболее  н уж д а ю щ и е ся ,сл у 
ш атели п о д го тови тел ьн о го  о тд е 
ления, к р о м е  них, п р аво н а  п р о ж и 
вание и м е ю т  те, K fq  хо р о ш о  учи т
ся, заним ае тся  активно об щ е ств ен 
ной работой , на ф акультете  о б щ е 
ственных проф ессий.

В п р о ф к о м е  эти в о п р о с ы в  в е д е 
нии ж и ли щ н о-б ы товой  ком иссии. 
О п ла та  за п ро ж ивани е  в м е ся ц  не 
п р ев ы ш ает  3 %  от стипендии, бла

годаря у к а зу  П р е зи д е н та  Россий
ско й  Ф е д е р а ц и и  N 9 4 4 3  от 12 а п р е 
ля 1993 г. « О  не отло ж ны х  м е рах  
государствен ной  п од д е р ж к и  сту 

д ен то в  И аспирантов о б разов ател ь 

ных уч р е ж д е н ий  вы сш его  п р о ф е с- 
сио н апьн ого  образовани я».

З ан и м ае м ся  м ы  вы дачей тало- 
. нов на п р о д ук ты , питание, устраи 

ваем  д етей  с туд е н тов  в детский 
сад, к о то р ы х  у  нас на се год н яш ни й  

ден ь  322, и все он и  к Н о в о м у  год у  
получили  под ар ки , что  п р о ф к о м у  
о б о ш л о с ь  в О дин  м и л ли он  р у б 
лей.

В связи  с инф ляцией, у д о р о ж а 
ни ем  питания с т уд п р о ф к о м  с а д 
м и ни страци ей  ак ад ем и и  взяли  на 
себя е го  удеш евление , на что  в м е 
сяц  тратится  о к о л о  30  м и лли оно в  
рублей . Так, н а пр им ер , си р о ты  д о 
полнительно  к с типендии поп уча- 
ю т  30  тыс. рублей , м а ло о бе сп е ч е н 
ные, сем е йны е, аспиранты , аф ган 
цы  и ч е р н о б ы л ьц ы  —  по 12 тыс. 
руб. З а  у чебн ы й  год  377 челове к  
получили направлен ия  на д и е тп и 
тание, на что  за тр ачен о  13572000 
руб.

М атер и ал ьн а я  п о м о щ ь  о к азы ва 
лась в п е р в у ю  о ч е р е д ь  ос тр о н уж - 
даю щ им ся , сиротам , сем ейны м , на 

ч то  в год  у ш л о  б о л е е  м и лли она  
рублей . В п р о ш е д ш е м  у ч е б н о м  го
д у  бы ли и исклю чен ия, н априм ер , 
п р о ф ко м  не р а з  п од д е р ж и вал  р е 
бят, зан и м аю щ и хся  сп ор том .

С ту д е н ч е с к и е  годы  —  э то  не 
тол ьк о  учеба, но и ин тересны е п о 
ездки , отды х, тем  б опее  ч то  од н ой  
из своих  главных задач  п р о ф со ю з  
считает з а б о ту  о  зд о р о вь е  м о п о -  
деж и. Так, в течение  учебн ого  года 
всан атор и яхК авм и н вод см о гли  п о 

править  з д о р о в ь е  ок о л о  20  чел о 
век. З а  путевку  ойи  платили всего 
1 0 %  от ее  с тоим ости , по Л ьготны м  

путе вкам  в горах  Д о м бая, А р хы за , 
Т еберд ы  по б ы вал о  90 человек, ч то  
о б о ш л о с ь  в пять  м илли онов  р у б -

В л е тн и й  п е р и о д  о тл и ч н и к и ,  
сп о р тсм е н ы , у частники х уд ож ест
венной  сам одеятельн ости , ак тиви 
сты  об щ е стве н н о й  работы  о тд о х 
нули на п об е р е ж ье  Ч е р н о го  м о р я . 
Всего  ок о л о  200  человек.

С туд ен чески й  п р о ф со ю з  —  п о 
стоянн ы й  п о м о щ н и к  Ф О П ,  ак ти в
ный участник и о р ганизато р  всех 
к у л ь т у р н о -м а с с о в ы х  м е р о п р и я 
тий, к т о м у  ж е  и их спонсор. Н а  них 
б ы л о  и зр а сх о д о в а н о  бол^е  д вух  
м и л ли оно в  рублей .

Н е м а л о  х о р о ш и х  д ел  ж дет нас 
впереди. Н ад е ю сь  на активность  
п е р в о к ур сн и к о в ,ж д е м  e a c y c f о 
к о м н а те № 3 9  на в то р о м  этаже глав
но го  корпуса. Тем  студе нтам , кто 
е щ е  не стал  ч л е н о м  пр о ф со ю за , 
п р е д л а га е м  и м  стать: В на чал е  

уч е бн о го  год а  в группах  пр о йд ут  
собрани я , на ко тор ы х  б уд е т  п р и 
ним ать  в чле ны  пр о ф со ю за , вы би
рать п р о ф б ю р о ,  пр о ф ор гов . О йи - 
то  и станут ваш им и  пе р вы м и  по
м о щ н и к а м и , п о д д е р ж к о й  и о п о 
рой  на все годы  учебы .

П о зд р а в л я е м  п е р в о к ур сн и к о в  с 

пос туп л е н и е м  в н а ш у  а к а д е м и ю  у 

ж е лае м  усп е ш н о й  уч е бы ,и н те р е с 
ной с туд е н ческой  ж изни, о тп и чн о - 
го зд о р о вья !

Записала Г  Н А З А Р О В А .
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